

EL AUTONOMISTA

GERONA

29 SEPTIEMBRE DE 1904

Publicación bisemanal

SUPLEMENTOS ILUSTRADOS

PRECIO: 2'50 pesetas trimestre en toda España

AÑO VII

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Plaza de la Independencia, 13.

NÚM 339

Pequeño preámbulo

Riamonos de nuestros políticos, de esa clase de patrioterros al uso que nos llevaron al desastre. Hoy, atemorizados ante el requerimiento nacional, finjen darnos lo que no pueden, aparentan regenerarnos con proyectos laborados en la siniestra sombra de convencionalismos impuros, de falaces impulsos. Con altanería indiscreta nos hablan de fecundos anhelos, de grandes iniciativas, de precursoras esperanzas, en una palabra, de resucitar a España y a España sólo pueden resucitarla aquellos buenos españoles que jamás transijeron con hechos que serán la execración eterna de la historia. A esos que con el manto del sofisma pretenden ocultar sus cínicas ambiciones, su descarado egoísmo, sus grandes errores, sus concupiscencias inauditas no les pidamos cuentas, ya se las exigirá la conciencia popular el día de los grandes acontecimientos, cuando el pueblo español acosado por el hambre y hastiado de esa gran podredumbre política que en todas partes flota con amenazas de muerte dé su ronco alarido de reivindicación y de legal desquite.

Un grande hombre, un verdadero patriota, un político de elevadas miras ha tenido España durante esos seis lustros de decadencia nacional, de terribles vergüenzas. Ese hombre, que ya no existe, fué el gran maestro, el pensador profundo, el único que respondiendo a los dictados de su razón y de su conciencia se atrevió a decir la verdad al país cuando íbamos a la deshonra: ese hombre fué Pi y Margall. ¿Quién se acuerda ya de Pi y Margall? ¿Quién venera ya la memoria del que fué el más ilustre, el más sabio, el más íntegro, el más original de nuestros políticos contemporáneos? Únicamente los que estábamos identificados con su política de horizontes progresivos é iluminados por un sol hermoso, el sol de la verdadera democracia, de la verdadera vida.

Las tristes desventuras de nuestra patria aceleraron su muerte, se la aceleraron también la lucha por las ideas, el desencanto de los hombres, la iniquidad de los malos políticos y los extravíos de vocingleros y malos patriotas. Murió y su muerte ha sido solo sentida por los que en vida supimos apreciar las enseñanzas y doctrinas del que bajó al sepulcro sin dejar herederos que le sustituyan en su labor fecunda, en ese respeto y admiración que su venerable figura infundía a las masas populares, a los que supieron interpretar fielmente su inmortal programa.

Hoy las energías de un segundo apóstol parece que tienden a realizar la gran obra, a levantar a España de su miseria y decadencia. Ayúdemosle todos los que queremos que del polvo de

las ruinas de una España vieja y moribunda surja una España nueva, una España fecunda. No teman a la República los que la creen un imposible, ni los que la consideran una utopía, ni los que por ahí andan diciendo que ella es el símbolo del terror, la amenaza a los ricos, la provocadora a nuestras creencias en el dogma de la religión y de la fé y finalmente la perturbadora de las conciencias y de los derechos del hombre. La república vendrá como queremos todos que venga: impregnada en parte de las doctrinas del llorado maestro (a eso creo que aludió en uno de sus discursos—no recuerdo dónde—el ilustre señor Salmerón) y con todos los resplandores del progreso, de la paz y de la civilización moderna. Un régimen republicano descentralizador, autónomo, puede que suavice asperezas, que infunda confianza a los que temían la centralización absorbente de la unión republicana. Salvadas estas dificultades, argúyenos decir que todo se andará si nosotros ayudamos a restaurar con nuestra perseverancia, unión y verdadero patriotismo lo que se derrumba y pudre. El ansia de mejores destinos ha tiempo que palpita en nuestras almas con acentos de cercana victoria. Es que para la salvación de España ha sonado ya la hora de apercibirse al último esfuerzo, a dar el último golpe..... pacíficamente, en beneficio de nuestra causa redentora.

K.

Salmerón, autonomista

En el mitin celebrado el domingo último en los terrenos sobre que se levantará la Casa del Pueblo de Barcelona, pronunció el señor Salmerón un elocuente discurso. Al hacer la crítica del proyecto de reforma local dijo en síntesis lo siguiente:

«Todos vosotros sabéis que en la vida de la aldea, lo mismo que en la ciudad, es antes la idea del vecino que la del industrial, y, sin embargo, en el proyecto de Maura se atiende antes a esto último, que atenta a la existencia de la ciudadanía.»

En suma; tratándose de este problema, el partido republicano tiene que procurar que no llegue a ser ley, de acuerdo con los liberales, porque nosotros no podemos hacer una política de estéril intransigencia.

Afirmo que cualesquiera que sean las diferencias que se extremen, no hay ni habrá en el partido republicano quien se oponga a la autonomía local, ora del Municipio, ora regional.

Nosotros somos partidarios decididos de la autonomía de los Municipios, sin la cual no hay vida local posible.

El Municipio es un órgano político de vida tanto como un funcionamiento de administración local.

El reconocimiento del poder político en el Municipio, afirmará todas aquellas funciones en las cuales no interviene ni el gobernador ni el ministro; pues los Municipios no reconocerán más jerarquía que la que emana de la representación en Cortes.

El partido republicano, sin aprensiones teóricas, y reconociendo que el derecho es sustantivo, puede afirmar so-

lennemente que la autonomía no atentará en lo más mínimo a la integridad de la patria.

El unitarismo está en afirmar un derecho primordial del Estado absorbente de los derechos individuales, y nosotros entendemos que es un abuso del Estado abrogarse lo que no le pertenece.

Ansiamos vivir todos los españoles en el hogar común de la patria, sin que existan los privilegios que entorpecen la unidad de la nación.

La sinceridad debe ser nuestra norma. Nosotros somos un pueblo gobernado por hipócritas. Con esa misma sinceridad niego que existan diferencias esenciales entre nosotros y los federales».

El último Figurín



TRAJE DE ENTRETIMIENTO

Sencilla y larga esclavina de pañete color perla ó tabaco adornada con bieses.
Falda lisa, con bieses en el delantero.

HABLADURÍAS

En Barcelona el domingo se amotinaron unos cuantos dependientes de comercio y peluqueros porque la Alcaldía había permitido que se trabajase más allá de las 11; contra lo establecido en la Ley (?) del descanso dominical.

No hay en España afición al trabajo; he aquí por qué aquella ley, engendro de cerebros sin substancia gris, ha pasado sin protesta.

Hay más: lo que no pasará sin protesta será lo que a aquella desacreditada ley se oponga. Ya lo hemos visto.

Triste, muy triste es todo esto.

Fernando VII cerró las escuelas y estableció Academias de Tauromaquia. Maura no le va a la zaga. Maura ha cerrado los talleres al pueblo y le ha abierto las puertas del hambre, de la prostitución, del vicio.

Los pueblos suelen ser muy cándidos. Siempre se les ha engañado dándoles libertad para que se diviertan. Así los Gobiernos pueden amordazar las ideas a su antojo.

Un ejemplo: Rusia es el pueblo más tiranizado y a la vez más licencioso del mundo.

A eso se reducen nuestras libertades: libertad para emborracharse y para gritar por las calles.

Pero la verdadera libertad, la que tiene por objeto abrir paso á la Verdad y á las Ideas, está por conquistar todavía.

Hace algunas sesiones, con motivo de haber sido nombrado municipal un chico castellano, los de la «unión republicana» en el Municipio, pusieron el grito en el cielo, y recabaron, que en lo sucesivo, no se nombrara otro municipal sin antes consultar al cuerpo de bomberos, cuyos individuos debían ser preferidos para aquellos cargos.

Ahora fué nombrado, municipal de punta, el hermano del concejal republicano don Miguel Planas, (sin consultar al digno cuerpo de bomberos) con beneplácito del señor Huix y demás de la minoría republicana... los que antes pusieron el grito en el infinito.

Justicia... pero no en mi casa.

CRONICA CIENTÍFICA

(De nuestra colaboración)

LA ENERGIA DE LAS OLAS.

LA NATURALEZA dá cuenta de un proyecto de utilización de las fuerzas naturales.

Trátase en él de utilizar la enorme energía resultante del movimiento de las aguas del mar, de almacenarla automáticamente transformándola, bien en presión hidráulica, ó bien en presión hidroatmosférica para usos industriales.

Básase el sistema sobre la aplicación del principio de la prensa hidráulica.

Lo que hace más interesante el proyecto en cuestión es la totalización de las fuerzas diversas del oleaje, de la marea y de la resaca, es decir, que no importa para nada el sentido en que se ejerce la fuerza y menos aún su intensidad.

El aparato no tiene otros inconvenientes que los corrientes en esta clase de aparatos; su instalación es sencilla relativamente y poco costosa, siendo casi nulos los gastos de conservación.

En caso de producción superabundante de fuerza por tempestad ó por la causa que sea, una disposición especial permite aniquilar instantáneamente la acción de los flotadores, disposición que guarda semejanza con la vejiga natatoria de los submarinos.

NUEVOS FILTROS DE ARENA.

Mr. Roux ha presentado, en la sesión del 16 de Mayo último de la Academia de Ciencias de Paris una nota de Mies. P. Miquel y H. Monchet, á que se refiere el Memorial de Ingenieros, de indudable interes, porque demuestra que, despues de cuanto se ha hablado de unos y otros sistemas de filtros y de procedimientos para purificar las aguas, siguen siendo bastantes satisfactorios los primitivos filtros de arena grava.

El método de filtración seguido por esos autores es sencillo en extremo: se reduce á dirigir el agua impura sobre una masa homogénea de arena, muy fina, de un metro de un espesor aproximadamente, que reposa sobre una capa de grava, provista de sus correspondientes tubos de avenamiento, para recoger y dar salida al agua ya purificada.

Debe distribuirse ese líquido del modo más uniforme que posible sea sobre la superficie de la arena, de la cual desaparece rápidamente, abandonando, las primeras capas de aquélla, las partículas sólidas y las bacterias que la impurifican.

En la referida nota se afirma que de ese modo se obtiene un agua perfectamente clara y purificada, desde el punto de vista bacteriológico.

TRAVIESAS CON CREOSOTA.

Mr. Porumbaro, Ministro de Obras públicas en Rumania, ha inspeccionado la fábrica de la administración de los caminos de hierro en Floeshti, para la inyección de la creosota en las traviesas de haya y roble necesarias para las vías férreas. Sabido es que la inyección de la creosota en su acción imputrescible, comunica á las traviesas una gran resistencia y una duración de más de veinte años.

Dicho ministro ha encontrado la fábrica en las mejores condiciones, habiendo resuelto el aumento de las instalaciones á fin de que puedan creosotarse al año 300.000 traviesas.

Los montes de haya, que por lo general no producen más que maderijas y leñas, dice con este motivo nuestro colega la REVISTA DE MONTES adquirirán ahora un valor mucho más grande dedicando sus maderas á traviesas preparadas como se acaba de indicar. La aplicación del expresado procedimiento dará, por lo tanto, un gran valor á nuestros hayedos pirenaicos.

* CLOROSIS DE LAS PLANTAS.

Esta enfermedad de los individuos del reino vegetal se distingue especialmente por las faltas de frutos ó por lo desmedrado de ellos. El problema de una medicación oficial ha sido objeto de muchas investigaciones por parte de los agrónomos, sin que hayan podido obtener resultados satisfactorios.

Mr. Aquiles Magns, de la Escuela de Agricultura de Grignon (Francia), dá los siguientes procedimientos y fórmulas, con las cuales ha logrado la curación de 50 frutales:

En tiempo de primavera se abren en el suelo, al rededor del tronco, de trecho en trecho, agujeros á distancia de 30 centímetros, más ó menos, y se vierte en cada uno de ellos de 12 á 15 litros de una solución formada de 1.200 gramos de fosfato de potasa en cien litros de agua.

JORGE ROOSTER.

Agricultura

(De nuestra colaboración)

ROTACIÓN DE COSECHAS.

El Director de la Escuela práctica de Agricultura, que con tan excelente resultado funciona en Alava desde 1904, el Sr. D. Victoriano Odriozola, explica la rotación de cosechas, tal como se practica en aquella granja, del siguiente modo:

Hemos establecido la siguiente alternativa de cosechas. Primer año, trigo. Segundo, avena y forrajes por mitades aproximadamente. Año tercero, patatas, rica y remolacha azucarera; mitad de ésta y un cuarto de cada una de aquéllas. Esta alternativa trienal ofrece la ventaja de que al trigo le preceden dos plantas mejorantes, y aunque la remolacha azucarera no está entre éstas la cantidad de abono que necesita y su cultivo esmerado hace que compita ventajosamente con aquélla, dejando el terreno en excelentes condiciones para el trigo. La dificultad está en arrancar á tiempo la remolacha para dar lugar á la siembra del trigo en la época debida, en cuyo caso yo soy partidario de que se adopte esta otra alternativa: Primer año, trigo; segundo, avena y remolacha azucarera; tercero, patatas, rica y forraje.

Supongamos una finca de 65 hectáreas de terreno. Dedicaremos cinco hectáreas á prados artificiales, con plantas como la alfalfa, esparceta, etc.; y á praderas y montes las 60 hectáreas que quedan las aplicaremos del modo siguiente: En el primer año, 20 á la siembra de trigo, 9 á la remolacha, 11 á la avena, 11 á los forrajes, 4 á las plantaciones de rica y cinco á la patata. En el segundo año haremos esta distribución: remolacha azucarera, 9 hectáreas; avena, 1; rica, 4; patatas, 5; forrajes, 11; trigo, 20. Y por último, en el tercer año haremos la siembra de esta suerte: 4 hectáreas de rica, 5 de patatas, 11 de forrajes, 20 de trigo, 9 de remolacha azucarera y 11 de avena. En las 11 hectáreas de forraje entra el trebol, el centeno, la remolacha forrajera, el maíz forrajero, la avena con rica para heno, y la avena asociada á la alholva para verde. El éxito será excelente.

REGLAMENTO DE ALCOHOLES.

Bien quisiéramos disponer de espacio para dar una idea sucinta de tan importante Reglamento. Podrá juzgarse de su trascendencia, con sólo tener en cuenta que en él se regulan la fabricación del alcohol vinico, neutro é industrial, importación y exportación de este producto y devolución del impuesto en los casos que proceda. Se reforma también cuanto estaba establecido en el impuesto de consumos, contribución industrial, etc.

Según el nuevo Reglamento, compete á la Dirección de Aduanas la resolución definitiva de todas las incidencias relativas á este impuesto. La administración provincial estará á cargo de las

administraciones principales de aduanas en las provincias de costa y frontera, excepto en las de Granada, Huesca, Lérida, Navarra, Orense, Salamanca y Zamora. En éstas y en las provincias del interior estará á cargo de las administraciones de Hacienda. Para los efectos de la inspección se divide la Península en cinco regiones, y en cada región habrá un inspector jefe.

CONGRESO DE SALAMANCA.

El Congreso agrícola de Salamanca, que inauguró sus tareas el 6, y las terminó el 10, ha tenido una gran importancia, no tan solo para la region castellana, sino tambien para toda la agricultura patria.

La trascendencia de los temas discutidos, la competencia y autoridad de muchos Congressistas, el espíritu práctico de los caballeros que tan gallardas pruebas ha dado en las pocas sesiones celebradas, hacen del tercer Congreso convocado por la Federación agrícola de Castilla, uno de los más interesantes de cuantos vienen reuniéndose de algunos años á esta parte.

Los gobiernos, que tanto pueden influir en los progresos de la Agricultura, hacen bien en meditar las profundas enseñanzas que se desprenden de los Congresos de Valladolid, Segovia y Salamanca, todos ellos convocados por aquella simpática asociación.

CONCURSO DE GANADO.

Uno de los números más importantes, más simpáticos y más útiles que se proyectan para la fiesta del Pilar es la celebración de un concurso de ganados de todas clases; aunque en detalle nada se ha consignado, puede asegurarse que la cantidad destinada á premios será de importancia para estimular la concurrencia.

COLUMELA.

RECUERDOS DEL TIEMPO VIEJO

LA MUERTE DE PELAYO

(De nuestra colaboración)

No me refiero al héroe de Covadonga, sino á otro gran Pelayo que vivió algunos siglos después, á quien muchos de los que pasan de los cincuenta años y han residido constantemente en Madrid habrán conocido: A Pelayo del Castillo, el bohemio incomparable, famoso autor de la comedia *El que nació para ochavo*.

Su vida estaba absorbida por la pasión de absorber cuantos líquidos podía proporcionarse, excepto el agua, que le repugnaba.

Un día, al ir á vender una camisa, vió á una preñada de las Américas y Cupido le dió el flechazo; y ¡qué flechazo sería, cuando aquel hombre esponja se olvidó hasta de beber!

Pelayo declaró su pasión; el Carnaval se acercaba, lo cual hizo que á la preñada se la ocurriese una idea diabólica.

El Carnaval de Madrid es el más pintoresco del mundo, y en los barrios extremos había, y hay aún, una nota más en esa melopea de la locura.

—Misté—me decía una chula el año pasado—á mí lo que más me gusta es mantear el pelele; me se figura que es mi marido,

La preñada, amada del bohemio Pelayo, debía tener la misma afición, puesto que le dijo en son de prueba:

—Oiga usted, don Pelayo, las damas tenemos que probar á nuestros cabayeros ¿quién usted que yo le cale?

—¿Como?

—El martes de Carnaval vá usted á dejarse mantear por mí.

—¡Eso es imposible!

—Pues si es imposible, ¡abur!.....

Pelayo, el hombre del corazón de esponja, anduvo loco dos ó tres días.

El domingo de Carnaval se encontró con su adorado tormento, ¡y cómo se lo encontró, con aquella mata de pelo, y aquellos ojos madrileños rebosando fuego y malicia, y aquel pañuelo de Manila de ocho puntas!

—Oiga usted. ¿Aquello del manteamiento?...

—Bueno, ¿qué?

—¿Podría ser en una sala ó en un patio? Me dá vergüenza....

—¡Ca! No señor; al aire libre, pa que toó el mundo se entere.

—Y ¿qué iría ganando el pelele?

—¡Velay! Pue ser que la manta sirviera para otros fines....

En resolución, Pelayo fué manteado el martes de Carnaval en la confluencia del Rastro y Ribera de Cur-

tidores, por su adorada y tres vigorosas cómplices. Hicieron volar y golpearse contra las piedras del suelo, cuando se les escapaba la manta. Por fin la prendera le recogió mojado y maltrecho, y al meterle en un coche, le dijo «¡Ahora tú eres el amo!»

Poco tiempo lo fué; aquella noche el bohemio moría en el hospital.

Se dijo que había muerto de una paliza; solo unos cuantos sabemos la verdad. Hasta la ignora el insigne hombre político que le costeó el entierro, y que al publicarse estas líneas está en posesión de la silla presidencial del Congreso de los diputados.

F. MORENO GODINO

Imprenta de Rahola

Imprimense toda clase de trabajos con actividad y economía.—Circulares, tarjetas de visita y comerciales, esquelas, programas, prospectos, carnets, facturas, bolsas, membretes, periódicos, folletos, libros, etc., etcétera.

Independencia, 13. -- Gerona

Libros

L' Avenç ha publicado en su Biblioteca Popular la novelita *Laria* que obtuvo el primer premio en el Concurso que abrió dicha Casa últimamente.

Laria, original de don José M.^a Folch y Torres, es una novelita muy bien escrita que no carece de interés dramático. Sus personajes revelan un honrado estudio.

Próximamente publicará L' Avenç las demás novelas premiadas.

Hemos recibido el primer volumen de la *Biblioteca Republicana*, de Reus. Se titula *La Libertad* y lo forman varios diálogos sobrios, contundentes y hermosos del gran Pí y Margall.

Cada folleto véndese al precio de 15 céntimos; 25 ejemplares, 2'50 ptas. Para los pedidos dirigirse a dicha Biblioteca, Llobera, 46, Reus.

CRÓNICA

Ha quedado á cargo de nuestro amigo don Francisco Coll, la tienda de hojalatería y lampistería de Coll y Plajas, —Ballesterías, 41, en esta— lo que aquél pone en conocimiento de su numerosa clientela.

El Sr. Salmerón ha atacado bravamente en Barcelona el impuesto de consumos. Ha dicho que esa infame contribución la más odiada del pueblo, tiene el carácter infame de ser un tributo progresivo al revés, resultando un tributo á la miseria. Esto ha merecido delirantes aplausos.

¿Qué dicen á ello algunos republicanos de por acá, precisamente aquellos que más pomposamente hablan del Jefe?

No dirán nada, de seguro, callarán como muertos. Son demasiado oportunistas esos republicanos para combatir la injusticia con las mismas palabras del ilustre hombre público que va á la cabeza del partido.

El oportunismo muchas veces es vileza. No puede existir, si se obra con rectitud, ese oportunismo que ampara la gran iniquidad del impuesto de consumos.

El pueblo debe abrir los ojos y debe hacer abrir la boca á ciertos republicanillos para que combatan, á la par que el clericalismo absorbente y otras cosas no menos funestas para el país, el impuesto de consumos objeto de oposición fundamental de todos los partidos que tienen como principal lema en su bandera la palabra democracia.

La esposa de nuestro querido amigo don Pedro Parés dió á luz anteayer, después de un parto muy laborioso, un robusto niño.

Felicitemos á los padres del niño.

Anteayer ocurrió frente á la fábrica de harinas de los señores Encesa y Compañía una sensible desgracia.

Al querer bajar de una máquina del ferrocarril nuestro amigo señor Corcoy, dueño de la Agencia de transportes, las ruedas le cogieron resultando con ambas piernas magulladas, quedando, como es de suponer, en grave estado.

Sentimos como propio el accidente ocurrido á aquel honrado y trabajador amigo.

Un suscriptor del vecino pueblo de Sarriá nos ha manifestado que no han llegado á su poder los cinco números últimos de EL AUTONOMISTA.

¿A qué será debido ello?

El último lunes, falleció en esta ciudad el que fué buen amigo nuestro don José Tarrés y Vigué, hijo del dueño de la acreditada sastrería del mismo nombre.

Numeroso séquito acompañó al cadáver hasta la carretera de Cassá de la Selva, en cuyo pueblo se verificó el entierro, que fué muy lucido, digno de las simpatías que aquí y allá goza la familia del finado, á la que enviamos nuestro sentido pésame.

Hoy habrá grandes funciones de *Cinematógrafo* y *Fonocinema* en el «Teatro Novedades».

Siguen los éxitos de las más importantes películas, *La Huelga*, *Drama en los aires*, *Cascadas del Rhin*, y *Lohengrin*. Estreno de una hermosísima película de actualidad, *Salmerón en Barcelona*.

Mañana debe celebrarse, en el Salón de San Jorge de Barcelona, una sesión del *Patronato de Cataluña para la lucha contra la tuberculosis*, para solemnizar la inauguración del primer Dispensario anti-tuberculoso de la ciudad condal.

Ha fallecido en Barcelona don Ignacio Iglesias y Balart, padre de nuestro distinguido amigo el eminente poeta y dramaturgo Ignacio Iglesias, á quien expresamos nuestro pésame sentido y sincero por tan irreparable pérdida.

Hojalatería y Lampistería

APARATOS PARA GAS ACETILENO.

Francisco Coll

Calle de las Ballesterías, núm. 41 — GERONA

Primo Palome

RELOJERO Y MECÁNICO

Representante en Gerona de las máquinas para coser y bordar WERTHEIM

Se venden máquinas última novedad garantizadas, silenciosas y rápidas, ¡3000 puntadas por minuto!

Variado surtido de relojes de todas clases y accesorios para las máquinas de coser.

Esta casa pone en conocimiento del público que en ella habrá una sesión, que enseñará á coser y bordar á las que compren máquinas.

Recomposición de máquinas y relojes.

3, Ballesterías, 3. (frente á los Cuatre Cantons) — GERONA



¡FUMADORES!

Si queréis conservar vuestra salud, fumad el acreditado é higiénico.

PAPEL JORDÁ

Mil pesetas al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las

del DOCTOR PIZÁ, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Entoldados y Adornos

PARA Salones y Paseos PARA Alombras y Colgaduras. Iluminación por el gas acetileno.

Dirigirse para la contratación á

José Comas

CALLE DE LA BARCA Núm. 17

Gerona

Imp. Rahola. — Independencia, 13. — Gerona.

GRAN FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle San Francisco 10 y 12 (Chafán al Puente de Piedra)

El que haya de confiar cualesquiera representaciones encargan la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don JOSÉ GUMBAU SERRA, *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas*.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LA ESPERANZA

COMPANIA ANONIMA

Seguros contra incendios

Explosiones del gas, de las calderas de vapor, y efectos del rayo y de la electricidad

Domiciliada en BARCELONA, Rambla de Cataluña, 52.

Capital social 5.000.000 de pesetas

Delegado en Gerona y su provincia:

Don Francisco Clará y Vendrell

Corredor de Comercio

Calle de Santa Clara, número 8, piso 3.º

LUZ Y CALOR

MATERIAL PARA ALUMBRADO CALEFACCION POR GAS CRISTALERIA LAMPISTERIA

4. CORT-REAL 4

Especialidad en la fabricación de capuchones para la incandescencia

Variado surtido de lámparas y accesorios de lampistería

Globos, pantallas,

TUBOS INROMPIBLES,

tulipas, parahumos, etc., etc.

Hornillos, cocinas y estufas para gas.—Estufa CLAMOND.—Encendedores automáticos y eléctricos.—Timbres eléctricos.—Tubo metálico flexible.

INSTALACIONES COMPLETAS DE GAS Y DE TIMBRES ELÉCTRICOS

LA GERUNDENSE

SERVICIO DIARIO DE ENCARGOS ENTRE GERONA Y BARCELONA
á cargo de

PEDRO GIBERT VENDRELL

Combinación directa con Sabadell, Tarrasa, Manresa, Lérida, Vich, Granollers, Mataró, Igualada, Villafranca de Panadés, Villanueva y Geltrú, Reus, Tarragona y poblaciones importantes de la provincia de Gerona.

J. LLOBET DE PASTORS MÉDICO

Ex-asistente libre de los Hospitales de Lyon y París.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

Clínica para el tratamiento de estas enfermedades

Plaza de la Auriga, 1, entresuelo

Consulta diaria de 9 de la mañana á 4 tarde

EL MÉDICO

D. Joaquín Massa Corney

ha trasladado su Consultorio Médico y de

CIRUJÍA GENERAL

á la calle del Payo, número 8, 1.º

(afluente á la Rambla de Pi y Margall y Plaza del Hospital)

HORAS DE CONSULTA: de 11 á 1 y de 4 á 5 tarde

CARRUAJES DE LUJO Y ALQUILER

DIRECCIÓN: **JUAN PRESAS TORROELLA DE MONTORI** (Gerona)

Ordinación diaria, desde Torroella á Figueras, La Bisbal y Gerona.	Carruajes á la llegada de todos los trenes en la Estación de S. Jordi.
--	--

PARA ENCARGOS:

En Gerona, Hostería de Perich, Subida al Puente de Piedra; En Figueras, Hotel Paris y en La Bisbal, fonda de Candelero.

SERVICIO NUEVO

Precios reducidos

L. Vilá Ciudadanos, núm. 11, GERONA

Novedades en Estampados y Tejidos

Confecciones—Géneros de punto—Pañolería

Juguetes y paraguas á precios inverosímiles

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

JOSÉ GÓMEZ Y EMILIO SALVADOR

Ciudadanos, 19, GERONA

Asociación de contribuyentes y Representaciones de Ayuntamientos, Fabricantes y Sociedades mercantiles. Cobro de intereses de láminas de 80 por 100 de Propios y Beneficencia, Compra venta en comisión de cupones de todas clases y valores del Estado y locales con póliza de Corredor é informes de referencia.

Para que los encargos se puedan verificar con la mayor prontitud, el servicio del ferro-carril se efectúa en primera clase, lo que permite hacer uso de los trenes Exprés y Rápido de lujo.

Despachos en Barcelona: Calle de San Pablo, 2, agencia «La Igualadina», Paseo de la Aduana, 11, chocolatería (frente la estación de Francia).

Despacho en Gerona: Rambla de Verdader, 15, Alpargatería.

Carburo de Calcio Francés

de gran rendimiento. Clase superior

PROBARLO PRECIOS SIN RIVAL GRANDES EXISTENCIAS

RICARDO DALMAU

AVENIDA de RAMÓN FOLCH (frente al Matadero) GERONA

JOSEPH JUBANY SIMÓN

Procurador dels Tribunals

Apoderat de Classes Passivas
NORT, 1, PRIMER PIS.—GERONA

¿MURIÓ LA CALVICIE!!

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO



de la Real Casa

Patente de invención por 20 años



EL QUE ES CALVO es POR QUE QUIERE

Proveedor efectivo

Ha quedado comprobado por la ciencia médica, que el **Céfiro de Oriente-Lillo** es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tiña pelada, eczema piloso, alopecia sebórea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.*

Millones de personas que han usado el **Céfiro de Oriente-Lillo** certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡ Nada se paga si no sale el cabello !

Consulta por el autor **D. Meliodoro Lillo**, calle de Caballeros, núms. 18, 20 y 22.—VALENCIA, de 9 á 2, y días festivos de 10 á 1. También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

5.000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

Representado por el Sr. Massot—Constitución, 12

EXQUISITO LICOR CALISAY

Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias láudicas y aperitivas. Es altamente digestivo y reconstituyente.

Pídase en todos los calés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor: *D. Magin Mollfolada*

Arenys de Mar (Barcelona)

SOMBRERERIA

GRAN SURTIDO DE GORRAS DE TODAS CLASES

Especialidad á la medida

AL POR MAYOR Y MENOR

Teresa Corominas

10, Ciudadanos, GERONA

Especialidad en trajes de niños

Cuellos y Corbatas

Ramo particular para Sacerdotes

ALMACEN DE VINOS DE TODAS CLASES

SEBASTIÁN FORNÉS

GERONA

Fábrica de alcoholes en Llíansa

Ventas al por mayor

POMADA "PANGHO,"

Marcá registrada

Miles de certificados atestiguan la infalibilidad de esta pomada sin rival para la curación de las múltiples enfermedades que atormentan á la humanidad. Para la venta al por mayor dirigirse al autor

D. Francisco Fonddevila

Santa Coloma de Farnés — GERONA

HERNIAS

(TRENCADURAS)

Se curan radicalmente y en poco tiempo con los nuevos bragueros

Cuadruple Triple regulador del

especialista Torrent, considerados como los mejores del mundo. Recomendados con entusiasmo por los más ilustres médicos. No molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante. No comprar bragueros sin antes visitar la Casa Torrent, Unión, 16, 2.º

BARCELONA

MANUALES SOLER BIBLIOTECA



-Aquí ha de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS.

Los sucesores de MANUEL SOLER, Avda. de Barcelona

Funeraria Modelo

DE

Ana Pons Vda. de Noguer

ACTIVOS SERVICIOS FÚNEBRES

Precios económicos

Huertas, 10 y 18—